

# LA IDEA

Sr. D.

## SEMENARIO REPUBLICANO

Suscripción. (Un año..... 4 pesetas.  
Un trimestre..... 1 id.  
Un mes..... 0'35 id.  
Número suelto corriente 0,10; atrasado 0,20.  
Anuncios y comunicados, precios convencionales.

### REDACCIÓN Y ADMINISTRACIÓN

Cuesta del Alcázar, 20.—Teléfono 133.

El pago es adelantado.  
No se devuelven los originales aunque no se publiquen.  
De los trabajos suscritos responden los firmantes.  
Toda la correspondencia al director, D. Magdaleno de Castro.

### DISTRITO ELECTORAL DE TOLEDO

### CANDIDATURA REPUBLICANA

Para Diputado á Cortes

D. Perfecto Díaz y Alonso

## EN GUARDIA

Republicanos y hombres independientes, de Toledo, hay que estar alerta.

En verdad, que pocas luchas electorales, han ofrecido, como la presente, caracteres tan singulares.

Gala hace el Gobierno de sus propósitos de sinceridad. Bien que tales propósitos no alcanzan otra trascendencia que la de una sencilla martingala para sacudirse la plaga impertinente y pegajosa de candidatos adictos. Eso de la sinceridad electoral, no reza con los candidatos de verdadera oposición, republicanos ó no republicanos.

Porque la mentida y gárrula palabrería de la sinceridad gubernamental aparece en los apartados y murmurantes rincones provincianos, transformada en indicios de bravuconería y propósitos descarados de corrupción.

En aquellas esferas, en aquellos círculos—que son varios—en que se mueven individuos conocidamente adictos á dos determinadas personalidades de Toledo, se susurra, se habla con mal disimuladas reticencias vaguesas de no sé qué proyectos de procedimiento para derrotar á los republicanos absolutamente en toda la línea, y sea como sea.

Nos recuerdan estos días, «aquellos» otros llenos de agitación en que mandaba en Toledo «aquel» celebrísimo gobernador del rey. Hoy, como entonces, se fantasea bravamente. Van á hacer y á acontecer. Se fantasea por sport. Bien que de este sport, todavía no hacemos partícipe al gobernador de la provincia.

Aunque parezca increíble, se habla ya por alguien, hasta de la detención de republicanos significados; se habla de listas..... ¡Ya se ve en qué manos está el panderol! En aquellas mismas manos, que á fuerza de zarandear el nombre y la persona del Sr. Coello, le llevaron al ridículo, pero no estuvieron á su lado cuando una compacta masa popular, junto á la Casa Rústica le rodeaba, rugiente y amenazadora.

Son aquellos mismos Maquiaveles de guardarropía, los que elaboran el sagacísimo plan de perdición para los republicanos; los que hablan de humillarnos estrepitosamente, desconcertándonos y hundiéndonos para siempre.

Y no es este su principal objeto. Esa comandita libe-  
ralesca—nueva aunque há ya tiempo que venía preparándose,—se propone algo más. Se propone demostrar que en Toledo posee un arraigo, una fuerza avasalladora, un empuje incontrastable. Y necesitan, claro es, que «su» candidato obtenga una lucida, una nutridísima votación, que sea para ellos una anotación de mérito en su hoja de servicios caciquiles,

una gloria. Una gloria debida..... bastante más aún que á la protección del Gobierno y el gobernador, al..... bolsillo del mismo candidato. Y hé aquí el más importante agente electoral con que cuentan esos caciquistas trasnochados, santones sin pedestal de un culto que ya pasó.  
Allá veremos.

.....  
Pero nos faltan cuatro palabras para terminar.

Jamás ha entrado en nuestros planes, ni ha sido de nuestra inclinación el alarde y menos el desplante. No han entrado, ni entran. Del desplante á la firmeza, media larga distancia.

Con firmeza absoluta estamos dispuestos á hacer respetar nuestro derecho, á velar por el cumplimiento de la ley, por la pureza del sufragio, á evitar el soborno, la corrupción envilecedora, de la compra del voto. Nuestro derecho y nuestra dignidad: hé aquí el secreto de nuestra fuerza.

Y no es posible negarlo. El dinero y la estaca son igualmente reprobables. Pero se contrarrestan, se complementan en cierto modo. Son como el imán y el acero. Lo uno llama lo otro. ¿Que tras lo otro puede venir?.....

Por nosotros no vendrá nada. De nuestra parte no partirá provocación alguna. Pero estrechados á ello iremos adonde y como nos obligue la presión de fuerza..... aunque de ningún modo á la estúpida violencia colectiva que se deja fusilar en montón, violencia sin represalias que permite reirse de la fiesta á los verdaderos autores. No se reirán impunemente.

A nosotros, sí. A nosotros nos importa muchísimo evitar un día de luto á Toledo, á nuestros convecinos, á nuestros amigos, á nuestros hermanos. Pero no nos extraña que nada le importe al caciquismo; á éste lo que le importa es continuar perdiendo á España, seguir envileciendo, comprando las conciencias y los votos, por cuatro cuartos, como si fueran manadas de borregos estúpidos. A los caciques lo que les interesa es el triunfo, porque el triunfo es para ellos el galardón inmediato, el afirmarse en la posesión del cacicazgo: el éxito, el triunfo, aunque sea en contra de la razón, de la ley y de la moral, del orden público y la tranquilidad de sus conciudadanos.

También nos importan mucho—¿por qué no hemos de decirlo?—las actitudes y prevenciones enérgicas, inexorables, de autoridades y funcionarios de, que se habla. Nos importan mucho hasta cierto punto.

Pasado ese punto, todas las inexorabilidades nos importan un bledo. ¡Sépanlo!

Como que nos importa un bledo la misma vida. Hay ocasiones verdaderamente dignas de dejar en ellas la vida y lo que vale más aún la libertad.

Contra la omnipotencia del Poder, está el poder sublime de la abnegación, la omnipotencia del sacrificio.  
...¡Cara á cara!.....

MAGDALENO DE CASTRO.

## VANO ENSUEÑO

Montero Ríos ha tenido una frase heroica. No le asusta á él la perspectiva de perder las elecciones. Estimaríalo grande, insigne honor. Juzgaríalo el mayor de los servicios que cabe prestar á esta nación desventurada.

Y á fe que dice verdad Su Excelencia. El gobierno que en España, por respeto á la ley, se resignara á ser derrotado en unas elecciones generales abriría una era nueva en nuestra vida política social. De su paso por el poder dataría el nacimiento en España del régimen parlamentario. Él podría blasonar de haber iniciado la revolución desde arriba. Por él alborearía en el cielo de la patria el día de la libertad y del derecho.

Desgraciadamente no es cosa llana tal empeño. Perder en España unas elecciones generales de diputados es empresa peliaguda. Nuestro cuerpo electoral se parece á ciertas virtudes en que es más difícil respetarlo que rendirlo. La ignorancia, la indiferencia, el desuso del derecho, hacen á la gran masa de nuestro pueblo más apta para la servidumbre que no para la libertad. ¿Será por eso por lo que Montero, profundo conocedor de nuestra psicología, no teme entregarse en brazos de la sinceridad? ¡Oh, negra suspicacia, maldita hija del desengaño! ¿Por qué no hemos de pensar que el gran canonista, cansado de sus marrullerías, arrepentido de sus caciquismos, aspira con noble ambición, ya en las postrimerias de su larga vida, á dejar de sí en la patria historia grato é impercedero recuerdo?

Pudiéramos nosotros creerlo; los caciques no lo creerán. Hay almas para las cuales todo lo digno y generoso es inverosímil. ¡Además se ha mentido tanto! A todas las protestas de sinceridad responderían esos Maquiaveles de aldea con su burlona sonrisa de estúpida marrullería. ¡Unas elecciones sinceras! Sí, sí, como todas. Tales cosas se dicen siempre; no faltaba más. Hacerlas, eso no. En toda su larga vida de palurdos socarrones, jamás vieron ellos que estas ofertas se cumplieran. ¿Iremos ahora á hacer uso y mundo nuevos? ¡Medrado estaría el cacique si tal sucediese! Privarle á él del tráfico de conciencias y de votos es quitarle al mercader la mercancía. ¿Qué sería de él el día en que no pudiera amenazar al gobernador, destituir al alcalde, suspender al Ayuntamiento, hacer cambiar de aires al juez, imponerse al médico, aterrar al maestro y disponer libremente de las credenciales y mercedes de su distrito caciquil?

Es el fatal destino de todos los despotismos. Siempre fué esclava la tiranía. Todo poder que oprime es sirvo de sus instrumentos de opresión. El imperio de los pretorianos, los genizaros, los mameluços da testimonio de esta verdad. Si, conforme á la expresión de Lamarck, la función hace el órgano, éste, una vez formado determina la función. Tanto ó más que la afición misma contribuye á sostener la fiesta de toros, el interés de empresarios, ganaderos, contratistas, espadas, banderilleros, picadores, peones y monos sabios. El caciquismo representa una gran suma de interés.

Considérese cuál no sería su resistencia á la sinceridad electoral. Mientras la fiereza no pasa de los labios, todo va bien. Si el cacique se percatara de que la cosa iba de veras tengo para mí que el más sincero y leal de los gobiernos se vería gratificado por los suyos, quieran que no, con la más falsa, ficticia y apócrifa de las mayorías.

Luego está el partido. Esa masa de hombres asociados con la mira de turnar en el poder, representa también un sinnúmero de intereses, de pretensiones, de esperanzas. Para ellos la oposición significa la peregrina-

nación por el desierto; el gobierno de ellos, el Egipto. Anhelaron el triunfo codiciosos, aguardaronle impacientes, saludaronle entusiasmados. Era la credencial, el acta, el favor, el negocio, la granjería. Era el premio de la sumisión, de la adhesión, de la consecuencia, de la apostasía ó de la intriga. ¡Qué decepción la de esos hombres si el Gobierno, por un escrúpulo de sinceridad, saliera derrotado en los comicios! ¿Cree de buena fe Montero, él, tan ducho en estas andanzas, que sus partidarios harían ni por un momento justicia á sus motivos? ¿Le hubieran seguido sabiendo que caminaban en pos de Aristides y Cincinato? ¿No les había sacrificado á un prurito de vanagloria? De cierto, ni jefatura ni partido sobrevirían una hora á la *debacle* electoral.

Y hay todavía un interés más alto. Abierta la esclusa de la sinceridad ¿quién es capaz de vaticinar hasta dónde llegará la inundación? Derrotado Montero ¿por qué no habrían de serlo Moret y Maura? ¿Qué conflicto para la corona si todos los Gobiernos posibles dentro de la legalidad quedaran vencidos en las urnas! En trance semejante un funcionario movable se retira, una institución reformable se reforma. Quien representa los intereses de una dinastía no puede retirarse. La institución que es coetánea con la sociedad y anterior y superior al Estado, no puede ser modificada. El régimen monárquico constitucional es la soldadura de dos soberanías. Si esa soldadura se rompe el mal no tiene remedio. Es como si uno de los hermanos siameses se hubiere empeñado en caminar hacia el Norte y el otro hacia el Mediodía. Es como si Dodica hubiese querido bailar en tanto que Radica se entregaba al descanso. Semejante colisión daría en tierra con toda la máquina constitucional.

La más elemental prudencia aconseja á los defensores del Régimen evitar por todos los medios que la voluntad nacional, libremente manifestada, pudiera cualquier día producir tal estropicio.

ALFREDO CALDERÓN.

## Notas semanales.

Mucho conocimiento teníamos de las grandes simpatías de que política y personalmente goza nuestro candidato D. Perfecto Díaz, dentro y fuera del partido. Pero hemos de confesar paladinamente que casi nos hemos equivocado en la apreciación de la medida. El entusiasmo despertado por su candidatura es general, intenso, incondicional entre los republicanos y muchos que no lo son.

El pueblo republicano, el pueblo independiente y anticaciquista de Toledo se apresta á dar la batalla á esos funestos idolillos del pequeño Olimpo caciquil.

Aumentan nuestras probabilidades de triunfo las poquísimas simpatías, el ningún entusiasmo que despierta la candidatura caciquista.

Lo menos que dicen de ella, es que el candidato Sr. Novales es, será y fué, diputado y político insignificante y que no va á parte alguna.

En los pueblos—y fuera de ellos—con la mira puesta, como suelen frecuentemente, en intereses puramente personales y materiales y con esa gramática parda que Dios les ha dado, añaden que por poco que puedan esperar de un diputado de oposición republicano, siempre será cosa de esperar más que del señor Novales, de quien no se espera nada.

No es, pues, extraño ni para sorprender á nadie que la candidatura del Sr. Novales haya sido recibida con la frialdad marcadísima y muy notada conque la reciben aun los mismos liberales que la soportan.

\*\*

Es un hecho la retirada de la candidatura del señor Navarro Ledesma, lo cual es muy sentido por sus numerosos amigos y admiradores—entre los que nos tenemos—y de cuyo sentimiento participamos sinceramente. Entre el Sr. Navarro Ledesma y el Sr. Novales, la elección no es dudosa.

\*\*

Del distrito de Puente, recibimos información completa y que juzgamos fidelísima.

En otro lugar va un telegrama de información electoral bastante expresivo. Después hemos recibido cartas y noticias, auterizadas informaciones de conocedores del estado de cosas y personas en el distrito.

La batalla está completamente perdida por el señor Infantes. Hay quien supone que este señor acabará por retirar su candidatura ante la gravedad y trascendencia que para él tiene la actual campaña.

«Si el Sr. Infantes—dicen—se retira y consigue un Gobierno civil ó cosa análoga, aún podrá tal vez prevalecer, aunque nunca volver á lo que fué. Pero si se obstina en ir á la lucha, va á ser indefectiblemente derrotado y su inutilización será absoluta y definitiva».

Se afirma también que el Sr. Infantes, aún admitiendo que sea el candidato oficial, lo será de palabra, de derecho como si dijéramos, pero no de hecho. Que el apoyo oficial no pasara de la concesión de unas cuantas credenciales de pequeños empleos pero ya sin nada de presión, ni de ayuda eficaz del Gobierno. En una palabra, que de serio, será oficial sin apoyo del Gobierno.

Apariencias sin realidades.

\*\*

Por una casualidad verdaderamente extraña, hemos sabido que ha muy pocos días, una numerosa representación de liberales de siete ú ocho pueblos del distrito de Illescas, de la parte que parece pertenecer a la esfera de influencia—¡che usted!—del diputado provincial D. Gregorio López, estuvo en Toledo donde visitó á dicho señor, no sabemos si para ofrecerle la candidatura en representación del partido liberal; pero de todos modos, á recibir sus inspiraciones.

¿Cuáles serían éstas? Seguramente que se abstuviesen de votar....

¡Porque rebelarse!.... ¡Uí! ¡Qué horror! ¡Qué miedo!

\*\*

Del distrito de Orgaz hemos procurado informarnos; con verdadero deseo hemos buscado indicios de alteración en el estado de cosas de aquel distrito.

Pero, ni por esas. Ningún prohombre de la situación se atreve á ponerse por sí, ni á patrocinar á ningún otro, enfrente del Sr. Cordovés. Y aunque se atreviera el Gobierno no lo patrocinaría.

Hay que decir las cosas como son. Y las cosas son así.

Por el distrito de Orgaz, y de parte de las esferas gubernamentales, no se mueve ni una hoja.

No haya cuidado de que se muerdan.... ¡Si ni siquiera se ladran!

\*\*

Ha sido muy comentado que á la fiesta religiosa del Sagrario, el día 15, en la Catedral, no acompañaran al alcalde—hechura del Sr. Novales, inspirado por los señores Infantes y Ruano—más concejales que los liberales nuevos llamados infantistas ó de procedencia infantista, y dos conservadores.

Por espíritu de irreligiosidad no fué; pues alguno ó algunos de ellos nos dicen que asistieron al acto en simple calidad de fieles.

## De la provincia.

### QUINTANAR DE LA ORDEN

Sus progresos.—Como el cangrejo.—Procedimientos electorales.

Comencemos el examen desde 1895, á partir del cual se refieren los sucesos á que hago alusión. Señalo el 1895, aunque podría empezar desde algo antes, por ser aproximadamente esta fecha de la que dimanar, de una manera marcada y notoria, los sucesos que más influencia han tenido en los destinos de este desdichado pueblo, que entre los caciques, el clero, y después los frailes, le han colocado en el camino que más rápidamente conduce á la ruina.

Era Quintanar hace diez años una ciudad llena de vida, donde sobresalían la industria y el comercio; había infinidad de fábricas, en una palabra, era quizás la ciudad más rica de la Mancha, ó como muy bien le llamaban, el *Centro* que surtía de todas clases de productos á un crecido número de pueblos.

El caciquismo empezó á invadirlo todo de una manera solapada y lenta pero firme. El clero empezó á estender su poderío y ha continuado sin descanso ni interrupción su obra. Y para llegar al colmo, un año há se ha fundado un convento, de lo cual afortunadamente nos habíamos ido librando hasta entonces.

Ya con estos dos, ó mejor dicho, tres factores en perfecta armonía, no hemos logrado realizar un solo progreso: se pretendió traer las fuentes, cosa tan útil como necesaria, y por conveniencia particular de un cacique se suspendieron los trabajos, después de haber gastado algunos miles de pesetas. Ha habido algunos proyectos para la construcción del ferrocarril (algunos de ellos ventajosísimos), y por causas políticas, ó mejor dicho, combinaciones caciquiles, se ha llegado á considerar este proyecto como otro de tantos; irrealizable.

Entre otros de los hechos más repugnantes, que se debe al caciquismo, de que somos víctimas, podemos citar el de las elecciones: cuando éstas llegan, esa gente se hecha á la calle á recoger votos de grado ó por fuerza, obligando á sus subordinados, á quien tienen entregado dinero á rédito ó sometidos por algún concepto ó favor, ó á los que les deben algún agradecimiento, á votar sin dilación á quien ellos señalan, con lo cual ni tenemos libertad de conciencia ni salen más candidatos que los que ellos quieren.

De este modo se han ido sucediendo las cosas, y hoy podemos asegurar que estamos casi en absoluto en los brazos del cacique y de los frailes.

Con razón puede decirse y se dice que «El Quintanar de hoy no es ni sombra del Quintanar de otros tiempos».

C. VELA.

### CARPIO.—CARMENA

#### Un suicidio.

El vecino de esta localidad Melquiades Fernández, de sesenta y tres años de edad y oficio pastor, ha puesto fin á su vida ahorcándose con una cuerda.

Se ignoran los móviles que le han inducido á tomar tan triste resolución.

\*\*

De Carmena me comunican, que noches pasadas hubo una riña, de lo que resultó herido de bala en una pierna, el vecino de la misma Claudio Fernández. Su estado no es grave.

EL CORRESPONSAL.

Carpio 14-8-1905.

#### Sección telegráfica.

El próximo pasado día 14, recibimos el siguiente telegrama:

Navalmorales, 14-10 m.

Candidato César La Mora, recorre Navalmorales, Navalucillos, Espinoso, Torrecilla, Retamoso y Santa Ana, recibiendo unánimes muestras adhesión en medio gran entusiasmo; júzgase en estos pueblos tendrá grandísima mayoría.

A. ARROYO.

## CLERICALES PINTADOS POR ELLOS MISMOS

Un caso de la armonía que reina entre los católicos profesionales, y que demuestra hasta la saciedad que en la Religión de nuestros mayores todo es paz y concordia, nos lo ofrece el «Siglo Futuro» que estos días anduvo á la greña con el arzobispo de Sevilla, la acción católica y el Congreso de la buena prensa, y dice que allí no había catolicismo ni cosa que se le pareciese, sino un plan político y económico para alzarse con la dirección de todos los «diarios» y «revistas» de la comunión y meter las manos hasta el codo en las cajas de sus administraciones; esto no lo dice Nocedal, pero se lee entre líneas.

El escopetazo ha hecho blanco en la diana de la última encíclica de Pío X, que ordena á los católicos italianos la agitación política, precisamente lo contrario á lo ordenado por Pío IX y León XIII.

¡Vaya un lío caballeros, vaya un lío!

Veleidades del Espíritu Santo.

# LA FERIA

No podemos formular juicio definitivo de ella, porque aún no ha terminado.

Pero, por desgracia, ya se puede decir que por lo hasta ahora visto está bastante desanimada.

Las cucañas producen la hilaridad de muchas buenas gentes; pero no son—y más fundadamente por cierto—espectáculo del agrado del pueblo que empieza a pensar y a tener consciencia de sí propio, y de las cosas.

El reparto de premios a los niños de las escuelas fué un número conmovedor. El Sr. Medina pronunció un discurso que fué muy aplaudido.

La pólvora quemada anoche, 18, no fué del agrado del público que le volvió las espaldas aburrido.

Entre los feriantes vendedores y dueños de puesto ha habido gran marejada, que se ha traducido en visitas al gobernador, telegramas al Ministro de Hacienda, conatos de huelga y cierre de puestos.

Lo que sí puede desde luego afirmarse, que en la desanimación de la feria es imposible dejar de ver un síntoma de tantos en que se ve el malestar general que agobia al país.

## MOVIMIENTO SOCIAL

### Especie desmentida.

#### Bargas

La sociedad obrera de Bargas me informa de un modo oficial para que autorizadamente desmienta los absurdos rumores circulados, según los cuales dicha sociedad había vendido en colectividad por cinco (ni por cien) mil pesetas sus votos a un candidato.

«Podrán, tal vez,—dicen—venderse individual y particularmente algunos de sus socios, pero la sociedad no se vende por ningún dinero. Lleva el nombre de «Camino del Progreso» y a él se atiene y se atenderá siempre.—*El Corresponsal.*»

## DE UN COMUNICADO

Desde Illescas nos dirigen un comunicado que no publicamos íntegro porque su extensión es bastante mayor que la de las líneas que le motivaron, y contiene conceptos de mayor dureza—por lo menos en la forma,—aunque a nosotros no afecten.

Se trata del comentario puesto al «recurso» elevado al gobernador por nuestro estimado amigo D. Francisco Esquivias, y en el cual, efectivamente, se hacen respecto a la Administración municipal de Illescas poco favorables aseveraciones.

Y a este propósito escribe el Sr. Latorre, alcalde de

dicha villa, «desmintiéndolas energica y rotundamente [é invitando a La IDEA ó a quien la informe a que concrete cargos para poder desvirtuarlos y demostrar por su parte que en el aquel Municipio no hay vicios ni abusos de ningún género y que en efecto son muy desinteresados sus administradores actuales».

\* \*

Como fácilmente se colige, pues es de sentido común, de asuntos de esta particular índole, nosotros no podemos hablar por cuenta propia sino por informaciones que nos hacen y a las cuales nos remitimos. No nos inspira otro deseo ni otro fin que las cosas queden en el lugar de la verdad. Eso sí: con datos suficientes, asegurados en el terreno de la verdad, vamos hasta donde haya que ir, sea donde sea.

Una observación por de pronto y por nuestra cuenta podemos hacer: y es que el «recurso» mismo del Sr. Esquivias contiene un cargo concreto que será más grave ó menos grave. Pero que le contiene y ha sido elevado y sometido al señor gobernador.

## Crónica.—Información.

### Felicitación.

Son varias y muy entusiastas las que recibimos, dirigidas a los republicanos del distrito, por la designación de D. Perfecto Díaz para nuestro candidato en la próxima lucha electoral.

Les agradecemos las felicitaciones y el animoso concurso que fervorosamente algunos nos ofrecen.

### Enferma distinguida.

Con verdadero sentimiento hemos tenido noticia de que el estado de salud de la señora de nuestro muy querido y respetable amigo D. Luis de Hoyos, no es todo lo satisfactorio que sería de desear.

Deseamos para la distinguida enferma una rápida mejoría y un restablecimiento completo.

### Notas bibliográficas.

Se nos ha remitido el cuaderno 41 de la excelente producción de Eugenio Sue, *Los siete pecados capitales*, por la casa editorial Luis Tasso, de Barcelona. Su precio es de 15 céntimos y contiene 32 páginas, a las que se junta una hermosa lámina.

Nuestro estimado colega *El Mundo Latino*, de Madrid, cuyo crédito é importancia va cada día en aumento, ha publicado su suplemento mensual ilustrado co-

respondiente al mes último. Viene como todos los anteriores, muy interesante. Consigna, entre otros magníficos grabados, un excelente retrato de Eliseo Reclus, con un hermoso artículo de su director y redactor jefe el Sr. Madueño y otro referente al mismo, considerado únicamente como gran geógrafo de D. Eduardo Navarro y Sánchez.

Inserta también un mapa del próximo eclipse total de sol en España, con consideraciones sobre este fenómeno celeste por el Director del Observatorio Astronómico de Madrid, D. Francisco Iniguez y otros bellos trabajos de Víctor Hugo, Catulle Méndes, Amado Nervo, Juan Pérez Zúñiga, Teodoro Banville, J. Batrina, Numa P. Lloma, Eduardo Benot, Riu y otros, siendo muy variadas las otras secciones, muy especialmente la que lleva por título. Progresos humanos, descubrimientos, etc.

### A Méjico.

A mediados de la semana pasada partieron para Méjico los conocidos jóvenes D. Francisco Cano y su hermano D. Manuel, popular periodista que fué, ex director de *La Opinión*.

Que nuestros estimados amigos tengan toda la suerte que en esta casa les deseamos.

### Cesantías y nombramientos.

Para los cargos de 1.º y 2.º inspector de Orden Público que dejan vacantes las cesantías de los señores Pozuelo y Flores, han sido nombrados D. Simón Centeno y D. Antonio Rodríguez, respectivamente.

### Viajeros.

En los días últimos de la semana, hemos tenido el gusto de saludar en esta capital a nuestros queridos amigos el candidato republicano D. Perfecto Díaz y al catedrático del Instituto y concejal D. Julián Besteiro.

También han estado en Toledo D. Gumersindo Díaz Cordovés y D. César de la Mora.



## POR LA PUERTA DE MARFIL

### CAPÍTULO V

## DE «SUR LA PIERRE BLANCHE»

DE ANATOLIO FRANCE

Traducción de D. Julián Besteiro.

(CONTINUACIÓN)

negros ó amarillos, que no han entrado en nuestro concierto. Tienen ejércitos y vosotros no los tenéis. Si os atacasen.....

—Nuestra defensa está asegurada. Solamente los americanos y los australianos podrían luchar contra nosotros, porque son tan sabios como nosotros. Pero el Océano nos separa y la comunidad de los intereses asegura nuestra amistad. En cuanto a los negros capitalistas, tienen aún cañones de acero, armas de fuego y toda la vieja ferretería del siglo XX. ¿Qué podrían estas máquinas antiguas contra una descarga de rayos Y? Nuestras fronteras están defendidas por la electricidad. Reina en torno de la federación una zona de rayos. Un hombre pequeño con anteojos está sentado yo no sé donde, delante de un teclado. Es nuestro único soldado. No tiene más que poner el dedo sobre una tecla

para pulverizar un ejército de quinientos mil hombres.

Morin dudó un momento. Después prosiguió con voz más lenta:

—Si nuestra civilización estuviese amenazada, no sería por sus enemigos del exterior. Sería por sus enemigos del interior.

—¿Pero los hay?

—Hay anarquistas. Son numerosos, ardientes, inteligentes. Nuestros químicos, nuestros profesores de ciencias y de letras son anarquistas. Atribuyen a la reglamentación del trabajo y de los productos la mayor parte de los males que afligen aún a la sociedad. Pretenden que la humanidad no será feliz más que en el estado de armonía espontánea que nacerá de la destrucción total de la civilización. Son peligrosos. Lo serían más si lo reprimiéramos. Pero no tenemos ni ganas de hacerlo ni medios. No tenemos ningún poder de constreñir ni de reprimir y nos encontramos así muy bien. En las edades bárbaras, los hombres se hacían grandes ilusiones sobre la eficacia de las penas. Nuestros padres han suprimido todo el orden judicial. No tenían ya necesidad de él. Suprimiendo la propiedad privada, han suprimido al mismo tiempo el robo y la estafa. Desde que llevamos defensas eléctricas, los atentados sobre las personas no son de temer. El hombre se ha hecho respetable ante el hombre. Se cometen aún crímenes pasionales y se cometerán siempre. Sin

embargo, estas clases de crímenes, desde que quedan impunes, se han hecho más raros. Todo nuestro cuerpo social se compone de hombres buenos elegidos que juzgan gratuitamente las contravenciones y las disputas.

Me levanté y dando las gracias a mis compañeros por su benevolencia, pedí a Mosin el favor de hacerle una última pregunta:

—¿No tenéis religión?

—Tenemos, por el contrario, un gran número y algunas bastante nuevas. Para no hablar más que de Francia tenemos la religión de la humanidad, el patriotismo, el cristianismo y el espiritismo. En ciertas regiones quedan católicos, pero poco numerosos y divididos en muchas sectas a consecuencia de cismas que se produjeron en el siglo XX cuando se separó la Iglesia del Estado. Desde hace mucho tiempo no hay Papa.

—Te equivocas, dijo Miguel. Aún hay papa. El azar me lo ha hecho conocer. Es Pio XXV, tintorero, *via dell'Osso*, en Roma.

—¿Cómo! exclamé, ¿el papa es tintorero?

—¿Por qué te sorprendes? Es preciso que tenga un oficio, como todo el mundo.

—¿Pero y su iglesia?

—Es reconocida por algunos miles de personas en Europa.

Tras estas palabras nos separamos. Miguel me ad-

(Se continuará.)

## LA UNION Y EL FENIX ESPAÑOL

COMPANIA DE SEGUROS REUNIDOS



Domicilio social: Madrid, calle de Olozaga, n.º 1, paseo de Recoletos

### GARANTÍAS

Capital social efectivo. Pesetas 12.000.000  
 Primas y reservas.... 45.105.694,18  
 TOTAL..... 57.105.694,18

(40 AÑOS DE EXISTENCIA)

### Seguros contra incendios.

Esta gran Compañía nacional asegura contra los riesgos de incendios.

El gran desarrollo de sus operaciones acredita la confianza que inspira al público, habiendo pagado por siniestros desde el año 1864 de su fundación, la suma de pesetas 64.650.087,42.

### Seguros sobre la vida.

En este ramo de seguros contrata toda clase de combinaciones, y especialmente las Dotales, Rentas de educación, Rentas vitalicias y Capitales diferidos á primas más reducidas que cualquiera otra Compañía.

Representante en esta provincia: señores Viuda de F. Amusco é hijo, plaza de San Justo, núm. 15, y Agente D. Florencio Camuñas Leria, plaza de la Magdalena, núm. 12.

## LA IDEA

### SEMANARIO REPUBLICANO

#### SUSCRIPCION

Un año..... 4 pesetas.  
 Un trimestre..... 1 id.  
 Un mes..... 0,35 id.

Número suelto corriente 0,10; atrasado 0,20.

Anuncios y comunicados, precios convencionales.

#### REDACCION Y ADMINISTRACION

Cuesta del Alcázar, 20.—Teléfono 133.

#### PUNTOS DE VENTA

Centro de periódicos de D.ª Marcelina Silla, Plaza de Zocodover, núm. 54.

## RESOLUCIÓN DE UN PROBLEMA DIFÍCIL

Lo ha logrado la Casa de Mingote, que por ocho duros ofrece un traje de género francés con buenos forros, corte inglés y confeccionado por inteligentes y buenos operarios.

Los elegantes deben aprovecharse.

Sastrería de Antonio Mingote

ZOCODOVER, 24.—TOLEDO

## 300 PESETAS MENSUALES

Todos pueden ganarlas vendiendo hermosísima novedad artística.

Escribid en seguida: PENNELLYPES C. Milán (Italia).

## VENTA

A voluntad de sus dueños se vende una casa en esta ciudad, calle de la Sierpe, núm. 4, para tratar de precio y condiciones dirigirse á la calle del Comercio, números 45 y 47.

## RED TELEFONICA DE TOLEDO

En el sorteo de la Lotería Nacional verificado el 10 del actual, ha correspondido el regalo de esta Red á los Sres. Ratié y C.ª que entre otros tienen adjudicado el núm. 564, igual al formado por las tres últimas cifras del 13564 agraciado como premio mayor y han elegido

## Una manta de cama

del establecimiento de D. Ruperto de Arce, Bomercio, 50, teléfono 209, por ser uno de los varios regalos que ofrece la Empresa.

Se alquila un magnífico Salón en la Central de Teléfonos.

## LAS SEÑORAS SE OLVIDAN

que en las lavadoras mecánicas de San Sebastián, propiedad del Sr. Garijo, se lavan las mantas de cama y de viaje sin golpearlas, se dejan limpias y como nuevas por poco dinero.

### GARIJO

tiene una colección de zapatos de verano desde 1,50 á 3 pesetas para señora, y de 2,25 á 4,50 para caballero.

Harinas de trigo, cebada, almidón, patata, maíz, almorta y garbanzo.

### SEMILLAS

PARA GALLINAS.—Trigo, cebada, maíz y algarrobas.

PARA PAJARITOS.—Cañamones, alpiste, mijo y nabina.

Alpargatas de todas clases.

Fábrica de cordelería.

NO COMPRAR SIN ANTES VER LOS GENEROS DE ESTA CASA

ZOCODOVER, 10 (Junto al Café Imperial)

## JUSTO VILLARREAL Y VILLARRUBIA

PROCURADOR DE LOS TRIBUNALES

Misericordia, 9, pral., izqd., núm. 3.—(Casa de Mesa)

Defensa de toda clase de asuntos judiciales ante los Juzgados y demás tribunales de la capital; y á los obreros y sus familias en los que se les ocurra con motivo de los accidentes del trabajo.

Arreglo de testamentarias y confección de los cuadernos particionales de los bienes relictos, y dirección de todas las incidencias que ocurran en dichos asuntos.

Cumplimiento de exhortos y legalización de documentos, incluso en el Ministerio de Estado.

Obtención de certificados de última voluntad y de no estar procesado, de la Dirección de penales: partidas de nacimiento, casamiento y defunción, y cuantos documentos se deseen.

Se contestan toda clase de consultas de Derecho, que serán autorizadas por letrados de los Colegios de Toledo y Madrid.

Representaciones de casas de comercio del país y extranjeras; evacuándose también á este propósito, cuantos informes se soliciten, con absoluta reserva y gratuitamente.

Cobro de cuentas, facturas, letras de cambio protestadas y sin protestar.

Se gestiona la devolución, mediante poder que se otorgará en forma por los interesados de toda clase de depósitos que estén mandados entregar ó solicitar su entrega, constituidos en la Caja general de Hacienda, Banco de España, Diputaciones, Municipios y Sociedades particulares.

Se colocan capitales en buenas condiciones y con intervención directa del capitalista. También se proporciona dinero á préstamo, únicamente con hipoteca de fincas rústicas dentro de la provincia, y urbanas sitas en la capital. Solicitando crecidas cantidades es más fácil realizar la operación.

Asimismo se descuentan letras con firmas de reconocida garantía en esta plaza.

Compra y venta de toda clase de fincas; y se facilitan planos, memorias y cuantos antecedentes se precisen para la creación de negocios ó industrias en esta ciudad.

Cuenta corriente con el Banco de España.

HORAS DE OFICINA: DE OCHO A ONCE Y DE CINCO A NUEVE

## PRIMERAS MATERIAS PARA ABONOS MINERALES

### MAQUINARIA AGRICOLA E INDUSTRIAL

Arados.—Gradas.—Sembradoras y trilladoras de varios sistemas.—Material para bodegas.—Bombas y norias.—Librería agrícola.—Molinos y prensas para uva y aceituna.—Abonos para todos los cultivos.—Semillas seleccionadas.

REPRESENTANTE EXCLUSIVO EN LAS PROVINCIAS DE CIUDAD-REAL, JAEN Y TOLEDO

DE LAS

## Aventadoras á brazo LA FAMA DE CASTILLA

DE

### FRUCTUOSO JIMÉNEZ Y COMPAÑIA

Laureadas con el primer premio en el Concurso de la Moncloa, Madrid 1904.

CONSULTAS Y PRESUPUESTOS GRATIS

JUAN J. LASALA Y MERLO

Empedrada, 1.—Valdepeñas (Ciudad-Real)

## SOLUCION BENEDICTO

de glicero-fosfato de cal con

### CREOSOTAL

Preparación la más racional para curar la tuberculosis, bronquitis, catarros crónicos, infecciones gripales, enfermedades consuntivas, inapetencia, debilidad general, postración nerviosa, neurastenia, impotencia, raquitismo, escrofulismo, etc. Frasco, 2,50 pesetas. Depósitos: Farmacias del Dr. Benedicto, San Bernardo, 41, Madrid; Toledo, Santos, Plata, 23; Consuegra, E. Jareño; Mora, M. Barbudo; Madridejos, A. Villarejos; Ocaña, Gómez García; Talavera de la Reina, J. Díaz y en Bilbao, Santander, Gijón y Vigo, la Sociedad Española de Droguerías en general.

## MOISÉS SANCHA

12, CRUZ, 12.—MADRID

DE NUESTRO CATALOGO DE PRENDAS DE CAZA, CAMPO Y SPORT



Figura 14.—Traje de chaquet en alpaca inglesa gris ó negra, pantalón para polaina ó sin ella, 100 pesetas.

Figura 15.—Guayabera en dril del país en diferentes colores y formas á 10, 15, 20 y 25 pesetas.—Pantalón en blanco ó rayado, á 10, 15 y 25 pesetas.



Figura 16.—Traje de amazona para cacerías ó paseo, cuerpo y falda en Khaki inglés, 125 pesetas. En francés ó japonés, 10 pesetas. Pantalón, 25 pesetas. Guarda polvo para automóvil ó viaje, 40 pesetas.

Imprenta de Rafael G. Menor, Sillería, 15.